
 
 
 
Protokoll 16. ordentliche Versammlung 2.Februar 2023 19.00 Uhr im Forstwerkhof Buchs 
 
 
 
Sitzungsort : Betrieb GRABUS, im Rietli Buchs 
 
Zu besuch bei der GRABUS bei Andreas Eggenberger 
 
Roman begrüst die Anwesenden Mitglieder und übergibt dann das Wort an AndreasEggenberger 
Andreas heisst alle anwesenden Herzlich Willkommen und stellt den neuen Werkhof-Standort von GRABUS 
vor. 
Er zeigt Bilder von Früher und Heute und erklärt dazu was bei dem Neubau alles berücksichtigt worden ist 
und erklärt wie der Betriebsverbund mit den Forstbetrieben Grabs, Buchs, Sevelen zustande gekommen ist. 
Den 2008 wurden die Werkbetriebe von Grabs, Buchs und Sevelen mit dem Namen GRABUS 
zusammengeschlossen. 
Nebst den Forstlichen tätigkeiten stellt GRABUS auch Bänke, Tische und Tröge aus heimischem Holz her. 
 
Der Spatenstich für den Neubau des Werkhofes in Buchs erfolgte im Jahre 2019. 
Das Gebäude unterteilt sich in 3 Bereiche wie Bürotrakt, Grabus, EW Buchs. 
Bei der Ausschreibung waren diverse Holzbauvarianten angedacht. Für das Bergmondholz war der Zeitplan 
leider zu knapp, somit wurde der Gebäudekern in Beton erstellt und das Konstruktionsholz zugekauft. 
Hingegen wurde die Fassade des Gebäudes aus ca 55 m³ Buchser Bergmondholz-Douglaise gefertigt. 
Der Anteil der verbauten Kontruktionsholz liegt ca. bei 600m3. 
Das Gebäude wird mittels Holzschnitzelheizung beheizt. 
Wir haben hier diverse Räumlichkeiten wie der Aufenthaltsraum, Küche, Büro. 
In Sevelen besteht noch des Brennholzlager in Grabs wurde alles aufgelöst. 
 
 
 
Zur Versammlung   
 
Traktandenliste 
 

1. Eröffung durch den Präsidenten 
2. Wahl des Stimmenzählers 
3. Abnahme der Berichte des Präsidenten/Geschäftsführerin 
4. Protokoll der 15. GV/Genehmigung 
5. Genehmigung der Jahresrechnung 2022 / Revisionsbericht 
6. Wahlen / Mutationen 
7. Ziele der Jahre 2023/24 
8. Genehmigung des Vorschlages für das Jahr  2023/24 
9. Genehmigung der Mitgliederbeiträge 
10. Allgemien Umfrage 

 
 
1. Eröffung durch den Präsidenten 
 
Roman Gabathuler eröffnet um 20:00 Uhr die 16. ordentliche Versammlung. Eine weitere Änderung oder 
Ergänzung der Traktandenliste wird nicht gewünscht. Es sind keine Anträge eingegangen. 
 
Roman Gabathuler erklärt wegen den Fahrzeugkleber. Es gibt einen hellen und einen dunklen Kleber, je 
nachdem was auf dem zu beklebenden Fahrzeug besser zur Geltung kommt. 



Die Kleber können die Mitglieder bei der Geschäftstelle bestellen. Die Unternehmen wie z.B die Alpiger AG 
und Bless Holzbau haben ihre Fahrzeuge schon beklebt. 
Es gibt zusätzlich auch noch den kleinen Bergmondholz-Cluster-Kleber als wiedererkennungsmerkmal. 
Roman meint das die Mitglieder diese ein Referenzobjekt haben, zum Beispiel wie der Forstwerkhof Grabus, 
sich bei im Melden sollten. So könnte das Objekt erfasst werden.   
 
Anträge zuhanden der Versammlung habe wir für diese Jahr bis zum 23.Januar entgegengenommen. 
Grundsätzlich sind Anträge bis spätestens 10 Tage vor  der Versammlung einzureichen. 
 
Es sind keine Anträge eingegangen. 
 
  
 
Anwesende sind: 
 
Renate Friedl, Quirin Schächle, Beat Kühne, Daniel Neukom, Jakob Gabathuler, Josef Kühne, Andreas 
Eggenberger, Roman Gabathuler, Dres Gerber, Hanspeter Dürr, Tobias Schmidt, Andreas Vetsch, Walter 
Stricker, Reto Göldi, Andi Eggenberger, Peter Schumacher, Mathias Schumacher, Fabian Guntli, Andreas 
Krampl, Thomas Brandes,  Erwin Rebmann, Daniel Alpiger, Peter Lippuner, Bruno Meli, Hubert Cariegiet 
Erwin Walker. 
 
Entschuldigt haben sich : 
 
Rolf Meier, Daniel Willi, Ernst Vetsch, Reto Bless, Marcel + Ulrike Heule, Gian Marco Wieland, Patrick 
Holenstein. 
 
2. Wahl des Stimmenzählers, offen, Mathias Schumacher war es nicht. 
 
Es sind 26 Stimmberechtigte anwesend. Das absolute Mehr liegt bei 13 Stimmen. 
 
3. Abnahme Berichte des Präsidenten / Geschäftsführung 
 
Bericht des Präsidenten Roman Gabathuler 
 
Der Jahrsbericht des Präsidenten ist auf der Bergmondholz-Webseite einsehbar. 
Der Bericht vom Jahr 2021/22 wird von den Mitgliedern einstimmigt genehmigt. 
 
Bericht der Geschäftsführung Renate Friedl 
 
 a. Mondkalender und eingeschlagenens Mondholz 
 b. Projekte 2022/ 2023 mit Bergmondholz 
  c. Webseite 
 d. Vereinsausflug am 25. September 2022 
 e. Öffentlichkeitsarbeit mit und ohne Bergmondholz 
 f. Bergmondholz Label Schweizer Holz 
 
___________________________________________________________________ 
 
a. Mondkalender und eingeschlagenens Mondholz 
 
Durch die unfallgedingte Abwesenheit der Geschäftsführerin wurde der Bergmondholzkalender erst im 
November versandt. Nach wie vor ist der Kalender auch auf der Webseite im internen Download abrufbar. 
Renate entschuldigt sich das es so lange gedauert hat. 
 
Es wurde versucht, die verschiedenen Phasen farblich darzustellen: 

– Abnehmender Mond ( das dunklere Blau) 
– Nidsigend ( hell Blau) 
– Erd- (Jungfrau, Steinbock) und Wasserzeichen (Skorpion, Krebs) – in einer Spalt 
– Zusätzlich roter Balken bedeutet: zunehmender bzw. abnehmender Halbmond --- 

 
Mondholzmenge: Insgesamt wurden über 500fm Mondholz eingeschlagen (vgl.Tabelle; alles Nadelholz) 
 
 



 
b. Projekte 2022 / 2023 mit Bergmondholz 
 

– Familie Ferrera; Heiligkreuz 
 
Fertigstellung Februar 2022 
 
 

– Familie Strobl; Walenstadt 
 
Das Haus der Familie Strobl wurde im Mai 2022 fertiggestellt und am Vereinsausflug besichtigt. 
 Das Holz wurde aus Murg und dem Schnelliwald entnommen. 

– Ferienhaus Rungg; Walserberge 
 
Fassade, Balkenlage 
 
Holzart: Fichte, Douglasie und Tannenholz aus 
Mengen Bezug Bergmondholz für Rungg, Kom. Schumacher: 
Balkenlage 5.94m3 = ca. 14 fm3 Fichte 
Fassade und Fensterläden 5.95m3 = ca.14fm3 Douglasie 
Möbelholz 2.4m3 Kolzware = ca. 3fm3 Tanne 
 

 
– Fabian Guntli; Vilters 

 
Sommermondholzhaus 
Fertigstellung 2022 
Fabian Guntli plante ein Eigenheim und hat sich dabei für Holz entschieden. Da seine Familie in Besitz einer 
Waldfäche ist, war der Gebrauch des eigenen Holzes ein Thema. Durch das Grundstück führt eine 
Hochspannungsleitung der swissgrid. Da neben der Hochspannungsleitung grössere Mengen Starkholz 
standen, plante die swissgrid aus Sicherheitstechnischen Gründen einen Holzschlag im August. Da sich  das 
Holz als Bauholz eignete, der August aber nicht gerade als Einschlagzeitpunkt für Mondholz bekannt ist, 
kam Roman die Idee vom Sommermondholz und bei dieser Gelegenheit eine Versuchsreihe zu starten. 
 

– Martin Zimmermann; Mastrils 
 
 Fassade aus Douglasie sowie Brettstappeldecken 
 Fertigstellung 2022 
 Nach einem Gebäudebrand hat Martin Zimmermann den Wiederaufbau seines Hauses beschlossen. 
  Das Holz hierfür wurde in Buchs und oberhalb des Graberberges geerntet. Oberhalb von Buchs  
 wurden 100jährige Douglasienstämme für die Fassade gefällt. 
 

– Alex und Regula Steiner; Mastrils 
 
 Fertigstellung 2023 
 Für ein EFH in Mastrils wurden im Schneeliwald im Oktober 222 m³ Fichten und Tannenholz gefällt. 
 Für die Fassade wurden in Sevelen im Dezember Dougalisen gefällt. 
 
 
 

 
c. Webseite 

 
Wie bereits mehrfach erwähnt wurde, wird versucht, die Vereinsmitglieder aktuell zu informieren. Von fast 
allen grösseren Projekten wird auf der Homepag berichtet. Bedauerlicherweise haben im letzten Jahr die 
Seitenaufrufe abgenommen. Wie jedes Jahr erfolgt deshalb die Bitte: wenn die Mitglieder Projekte oder 
Ideen zum Thema Bergmondholz haben, sollen sie sich bei Roman melden. 

 

 
d. Vereinsausflug am 25. September 2022 

 
Rund 15 Mitglieder nahmen mit ihren Familien am 25. September am Vereinsausflug in Walenstadt teil. 



Nach einer kurzen Wanderung um Paxmal durften wir das Haus der Familie Strobl besichtegen. Mit grosser 
Begeisterung zeigten uns Yvette und Thomas ihr Haus und führten uns nach einem grossartigen 
Mittagessen in die Wunderwelt der Wildbienen ein. Für die Mehrheit der Mitglieder schien es ein gelungener 
Ausflug zu sein. 

 

 
e. Öffentlichkeitsarbeit mit und ohne Bergmondholz 

 
In den Medien gab es veschiedene Arikel zum Thema Bergmondholz. 
Auch beim Projekt Co2Park der Gemeinde Landquart ist das Bergmondholz durch Roman Gabathuler mit 
vertreten. 
 
 

 
f. Bergmondholz Label Schweizer Holz 

 
Für die Zertifizierung braucht es neue Plaketten. Es entstand die Idee, die neuen Plaketten aus Holz, statt wi 
bisher aus Kunststoff fertigen zu lassen. Daniel Alpiger hat sich bereit erklärt, dies zu organisieren + 
herzustellen. 

 

 
-Ergänzungen zum Geschäftsbericht während der Versammlung 
 
Roman Gabathuler erklärt wiso wir das Label im Zusammenhang mit der Lignum Schweiz nicht mehr 
benutzen dürfen. Es gab zu viele unklarheiten wegen der verwendung des Labels Bergmondholz zusammen 
mit dem Laben der Lignum Schweiz. Wir haben im Vorstand entschieden das wir dafür wieder das alte Logo 
verwenden. Wir bleiben Fachparter der Lignum, jedoch werben wir mit dem Bergmondholz-Cluser nicht mehr 
dafür. 
Somit werden wir in Zukunft die Holzplakette, die für die Zertifizierung der Häuser bei der Bergmondholz 
verwendet wurde, selber herstellen. 

 

 
Der Jahresbericht wird von der Versammlung einstimmigt genehmigt. 

 
 
4. Protokoll der 15. GV/Genehmigung 
 
 
Es wünscht niemand die Diskussion über das Protokoll. Das Protokoll wird verdankt 

 

 

 
5. Genehmigung der Jahresrechnung 2022 / Revisionsbericht 
 
 
Roman bittet Peter Lippuner, die Jahresrechnung zu erklären und ggf. Fragen zu beantworten. Einnahmen 
von 5'740.00 CHF stehen Ausgaben von 5298.15 CHF gegenüber, was einen Vermögensgewinn von 
441.85 CHF zur Folge hat. Das Vereinsvermögen beträgt am 31.12.22 , 15423.37 CHF. 
Es gibt von den Mitgliedern keine weiteren Fragen zur Jahresrechnung. 
 
Revisor Josef Kühne und Mathias Schumacher lesen den Prüfungsbericht zur Rechnung 2022 vor und bitten 
um Entlastung. 
 
Der Bericht wird einstimmig angenommen. 
 
RG spricht Vielen Dank aus, an unsere Pflichtbewussten Vertrauenspersonen : Kassier Peter Lippuner und 
den beiden Revisoren Josef Kühne und Mathias Schumacher für Ihre alljährlich sehr geschätzt Arbeit. 
 

 
6.Wahlen /Mutationen 



 
Aufruf an die Mitglieder. 
 
Wir wählen die Organe wieder bis auf die Geschäftsführenin Renate Friedl. 
 
Roman Gabathuler möchte das Amt der Präsidenten weiterhin ausführen. 
 
Renate Friedl wird das Amt als Geschäftsführin nun abgeben. Sie möchte das frischen Wind in den Verein 
kommt, und somit Beat Kühne als motivierten nachfolger gefunden. 
 
Beat Kühne stellt sich kurz vor. Er kommt aus Pfäfers. Lebt in einem eigens erbautem Naturstammhaus. Ist 
Revierförster im Gebiet Valens-Vasön / Bad Ragaz .Er legt viel wert auf die Region und die Verbundenheit 
zum Holz. 
 
Roman Gabathuler freut sich das Beat Kühne als Nachfolger von Renate das Amt des Geschäftsführer 
antritt. Er dankt auch Renate Friedl für ihren unermüdlichen Einsatz für die Zeit als Geschäftsführerin seit 
2011. 
Als andenken für die gut Zusammenarbeit überreicht Roman der Renate einen Wanderrucksackt mit dem 
Bergmondholz-logo. 
Renate freut sich und bedankt sich. 
 
Das nächste Wahljahr ist  2026 
 
Beat Kühne wird von den Mitgliedern einstimmig als den neuen Geschäftsführer gewählt. 
Die weitere besetzung der Vorstandes bleibt bestehen und auch einstimmig gewählt. 
Somit stellt sich der Vorstand folgendermassen zusammen. 
 
Präsident : Roman Gabathuler 
Geschäfstführer neu ab 2023 : Beat Kühne 
Kassier: Peter Lippuner 
Beisitzer + Protokoll : Quirin Schächle 
Revisoren: Josef Kühne und Mathias Schumacher 
 
 
Neumitglieder 
 
Neu Einzelmitglieder : 
 
-Guntli Fabian, Bauherr Vilters 
-Gian-Marco Wieland, Mastrils 
 
Renate stellt die neumitlglieder vor. Gian-Marco hat sich für die Versammlung entschuldigt. 
    
 
 
7.Ziele der Jahre 2023/24 
 
       1.    Herausgabe Bergmondzeit 2023/24 

2. Relaunching „Deklaration Herkunftsnachweis BMH/CO2park“ 
3. Zertifizierung Bergmondholzobjekte /Herausgabe neue Plakette 
4. Medienarbeiten (Reportagen/Projekte) 
5. Aktualisierung / Pflege der Homepage.. 
6. Vereinsausflug 2023 
7. Prüfung um Erweiterung BMH-Perimeter 
8. Vereinsjacke mit Werbestick... 

 
 
8.Genehmigung des Vorschlages für das Jahr  2023/24 
 
Peter Lippuner stellt das Budget für das Vereinsjahr 2023/24 vor. Für das Jahr 2023/24 sind Einnahmen von 
5700 CHF und Ausgaben von 3650 CHF budgetiert. Ein Gewinn von 2050 CHF ist somit zu erwarten. 
Niemand wünscht die Diskusion 
 



Das Budget wird einstimmig angenommen. 
 
 
9. Genehmingung Mitliegerbeiträge 
 
 
Aufgrund des ausgeglichenen Haushalt, macht der Vorstand den Vorschlag, die Mitgliederbeiträge für das 
kommende Vereinsjahr unverändert zu lassen. Von den anwesenden Mitgliedern hat niemand einen 
Einwand. Der Vorschlag wird angenommen: 
Jahresbeiträge für Gönner/ Botschafter 20 CHF 
Fachpartner 250 CHF Einzelunternehmen 120 CHF 
 
 
 
10. Allgemien Umfrage 

 
Zum Schluss bleibt mir der Dank an alle Anwesenden für Ihr Interesse an der guten Sache Bergmondholz. 
Ein spezieller Dank an Renate Friedl, als ehemalige, Beat Kühne als künftigen Geschäftsführer und natürlich 
meinen treuen Vorstandskollegen. 

 

 
Der Präsident schliesst die Sitzung um 21: 00 Uhr. 
 
Im Anschluss gibt es ein geselliges Miteinander. Für essen und Trinken ist reichlich gesort. 
 
Der/Die ProtokollführerIn 
 
Quirin Schächle, Renate Friedl 


